

Mieux vaut prévenir que guérir

Le médecin généraliste et urgentiste Libournais Jacques-Michel Lacroix, signe son dernier essai, « La médecine formatée : médecins et malades face aux nouvelles technologies ». Paru fin novembre, cet ouvrage invite le lecteur à une réflexion panoramique sur l'avenir de la médecine en soulevant des questionnements philosophiques, sociologiques ou éthiques et replace l'humain au centre de la pratique médicale. Présentation d'un essai qui interpelle sur les symptômes d'une profession en pleine mutation.

« La médecine formatée » s'inscrit dans la continuité des réflexions que Jacques-Michel Lacroix partage avec ses lecteurs depuis plusieurs années. Après avoir publié « Quelques vérités sur la médecine française » (2009), « Malades, ce qui vous attend » (2011) et « La médecine interpellée » (2013), ce dernier essai poursuit le cheminement intellectuel mené par ce praticien aujourd'hui retraité et apporte interrogations et éclairages sur la médecine de demain. Observations, questions et opinions : le contenu de ce dernier essai découle avant tout de la carrière de Jacques-Michel Lacroix et son expérience professionnelle. Médecin généraliste, urgentiste, hospitalier, de sapeurs-pompiers et diplômé en médecine de plongée, il fut également président de SOS Médecins Bordeaux, puis président de l'Union Nationale de l'association dans les années 80, toujours en menant son activité en libéral et à l'hôpital. Actuellement retraité, il continue toutefois à pratiquer la médecine d'urgence et écrit pour divers média. « *J'ai souhaité explorer les différentes composantes de la profession, trouver de nouvelles manières d'exercer, aborder la profession sous des angles différents !* », explique ce passionné. L'écriture d'essais vient donc naturellement : un désir de s'appuyer sur sa connaissance empirique pour l'évolution de la profession et l'avenir des soins. Ce dernier ouvrage, « La médecine formatée : médecins et malades face aux nouvelles technologies », est pour lui l'occasion de partager ses observations et questionnements avec le grand public. « *Tous mes essais sont accessibles* », précise-t-il, soucieux de partager avec le plus grand nombre « *ses interrogations sur les conditions d'évolution du métier et encourager l'esprit critique.* » Car la santé est un domaine très vaste, aux multiples sujets. Et Jacques-Michel Lacroix n'en exclut aucun : la désertification en milieu rural, les vaccins et antibiotiques, les questionnements autour de la GPA, la standardisation du métier qui limite la liberté de pratique, les dérives éventuelles liées à ce qu'il nomme « *l'ubérisation de la médecine* », l'industrie pharmaceutiques... Et naturellement, comme l'annonce le titre de l'ouvrage, l'impact des nouvelles technologies sur la profession, sa déshumanisation et dépersonnalisation progressives : les perspectives et conséquences de l'idéologie « transhumaniste » et les questions éthiques liées au sujet, la place du médecin face aux progrès technologiques – de l'intelligence artificielle aux biotechnologies en passant par les sciences cognitives. Avec cet ouvrage, l'auteur rappelle la dimension humaine indispensable à l'exercice de la profession, sans sombrer dans l'écueil du pessimisme mais en incitant à la prise de conscience et la prudence. « *La médecine est à un véritable tournant* », affirme-t-il. Et c'est ce tournant, justement, que Jacques-Michel Lacroix explore ici et qu'il invite à ausculter à ses côtés.

- La Médecine formatée : médecins et malades face aux nouvelles technologies, de Jacques-Michel Lacroix, préfacé par Alain de Besnoit, Éditions L'Harmattan.
- Disponible en librairie, chez l'éditeur et sur internet.